

Invertirán \$250,000 en Proteger a Niños Pobres

Septiembre

Creado por Destacadas Personalidades de la Sociedad Cubana un Organismo Privado, Ajeno a la Política, Para Defender a la Infancia. En Ejecución su Plan de Obras

Por FRANCISCO SENDRA MORALES, Especial Para EL MUNDO

—El hecho de que todos los gobiernos que ha tenido Cuba no hayan realizado nada en beneficio de la salud física y mental del niño, acaba de determinar que un nutrido grupo de altas personalidades de la sociedad habanera constituyan un organismo privado, completamente alejado de la política, para defender y proteger a la infancia en todos sus aspectos.

Tal cosa proclama el profesor universitario Agustín Castellanos González, al charlar con el periodista sobre la creación de la "Liga Para la Salud del Niño", que él preside.

Opina el doctor Castellanos, al sintetizar su pensamiento, que Cuba, país eminentemente sentimental, ha sentido siempre no tener una organización en la que hombres y mujeres, animados de altruismo y desinterés, se hubiesen agrupado en una institución benéfica nacional privada, a cuyo respeto y seriedad, toda persona o entidad que quisiera ir en ayuda de los necesitados, tuviera la oportunidad de aportar su contribución generosa, teniendo en cuenta la garantía moral de sus dirigentes.

En la "Liga Para la Salud del Niño" se han agrupado las más

notables figuras de la peditría cubana y cuenta, además, con una corporación de patronos que incluye a letrados, médicos, industriales, banqueros, etc.

Se dispone acometer su plan de trabajo, invirtiendo un cuarto de millón de pesos para empezar.

Proyecciones de la Liga

—La acción particular en el socorro del desgraciado, —dice el doctor Castellanos— se ha hecho en muchas instituciones y departamentos del Estado o el Municipio, pero en una pequeña posibilidad de servicio, porque la sociedad en general estima que las recaudaciones oficiales deben resultar suficientes para subvenir sus necesidades.

—El nacimiento de la Liga, agrega, da la oportunidad a los deseosos de atenuar o hacer desaparecer los sufrimientos del niño y su indefensión, de contribuir ampliamente a la solución de todos los problemas morales y materiales del niño, y entre otras cosas, porque puede ser oído y se le ofrecen las garantías morales de que sus aportes van a aplicarse en la forma que desea.

Considerando los problemas educacionales, morales y hasta juri-



2

dicos, el entrevistado expresó que la Liga, en ausencia de un Consejo Nacional del Niño, organismo oficial que tienen todos los países que marchan a la cabeza en la protección de la infancia, tiene que abrigar la ambiciosa aspiración de llenar las funciones de aquél y además desarrollar actividades en beneficio especial del niño cubano.

No existe en Cuba ninguna legislación que regule científicamente la asistencia médicoquirúrgica en general, y, por lo tanto, la mayor parte de la población infantil pobre recibe una atención facultativa, deficiente o nula, aun en la propia capital de la República.

Apoyo Económico

Cabe destacar que la nueva institución desde los primeros momentos se asesoró del profesor titular de la cátedra de Patología y Clínica Infantiles, doctor Félix Hurtado y del también profesor Teodosio Valledor. Actúa asimismo bajo la inspiración espiritual de un hombre cuya ejecutoria moral y profesional es tan respetable, que significa para la Pediatría, una época. Al pronunciar estas últimas frases el doctor Caste-

llanos, recalcó: "me refiero a mi maestro, el profesor Angel Arturo Aballí".

Las instituciones comerciales y mercantiles más sólidas de Cuba, expresó el doctor Castellanos, por sí solas están representadas en la Liga, con sus contribuciones y ofrecimientos representando indiscutiblemente la base más importante en la actualidad. Por otra parte, las distintas series de bonos emitidas por la Liga, tanto para gastos de organización del primer periodo de constitución, como para el mantenimiento de sus instituciones, representan igualmente aportes de alta significación.

Cuando en un futuro muy próximo, —dijo al reportero el doctor Castellanos—, queramos enseñar al pueblo de Cuba y a las propias autoridades oficiales el establecimiento de nuestras nuevas normas en servicios médicos y asistencia social que van a recibir los niños, tendremos una razón, más poderosa para pedir mayor contribución

privada y demandar igualmente de las esferas gubernativas, participaciones periódicas en sorteos de la Lotería, cuestaciones públicas rifas autorizadas y leyes del Congreso y de los Municipios, a fin de que concedan créditos especiales porque esperamos de nuestra labor meritoria un reconocimiento institucional de utilidad pública.

Colaboración de la Liga

El doctor Castellanos, que actualmente es Profesor agregado de la cátedra de Patología y Clínica Infantiles y director fundador del Hospital de Infancia de La Habana, desde 1935, pone énfasis en informar al periodista que la "Liga Para la Salud del Niño", en primer término, cuenta para su sostenimiento con un valioso Comité de Damas, que no sólo ha de ayudar eficazmente en los sistemas de recaudaciones sino que ha de colaborar en todos los sectores que abarque la institución, muy especialmente en el sector social.

Ese Comité lo preside la señora Renéé Molina de García Kohly y será secundada en tan responsable tarea por un grupo de altruistas y distinguidas damas: las doctoras Georgina Shelton, Margarita López, las señoras Caridad López Serrano de Gumá Herrera, Ofelia Cortina de Arango, Maria Teresa Regueira viuda de Casanova, Consuelo Morillo de Govantes, Guillermina Jiménez de Sánchez Toledo, Maria Pepa Catá de Herrera Arango, Esther Hidalgo de Muzaurrieta, Florángel Cañizo de Trinidad, Esther M. de Picaza, Angela Sánchez de Castellanos, Ernestina González Mántici de Mena, Esther Rey de Rubiera, Lydia Grimany de Bravo, Graciela de Armas y la señorita Graciela Capablanca.

La junta de gobierno ha quedado integrada de la siguiente forma: asesor técnico general: doctor Félix Hurtado; presidente, doctor Agustín Castellanos; director, doctor Jorge A. Picaza; secretario, señor Ezequiel Santana; tesorero, Guido García Inclán; y comisionado de Asistencia y Previsión Social, doctor Calixto Suárez.

La Dirección Científica

Pudo indagar el periodista, que el Consejo de Dirección Científica está integrado por un grupo de profesionales que constituyen una verdadera autoridad en sus



respectivos sectores de trabajo. Quizá el magnífico ajuste que se ha logrado entre todos los especializados sea lo que lleven a la Liga por los senderos del triunfo:

Asesor: doctor Pedro Sánchez Toledo; consejero legal doctor José Agustín Martínez; y consejeros científicos, profesores Teodosio Valledor, Raúl Mena Serra, José Jordán Rodríguez, José Pérez Lorié, Carlos J. Taboada, Arturo Aballí Jr., Lorenzo Expósito, Federico Fusté, Argelio de Feria Santiesteban, Enrique Gumá Herrera, Julio Ortiz Pérez, Gustavo Cordelle, Antonio Carbonell Salazar, Ricardo Portilla, Francisco Venegas, Otto García Díaz, José Manuel Gutiérrez, Juan Moré Benítez, doctoras Graciela del Cueto y Carmelina Guancho, ingeniero Alberto Badía y Monseñor Alfredo Muller.

Corporación de Patronos

Opina el doctor Castellanos que la Corporación de Patronos de la Liga es otro de los organismos que por su función significa para la sociedad cubana una garantía de la más pulcra honestidad, en la gestión, custodia y distribución de los factores materiales y económicos de la institución. Representa, dice, un cuerpo de alta responsabilidad y que es capaz de satisfacer aún al espíritu más exigente.

Está integrado por el doctor Carlos Hernández Miyares, como inventor social y los doctores Aurelio Baldor, Antonio Rodríguez Díaz, Alejandro Herrera Arango, Antonio Acosta Borges, Gustavo Hevia, Joaquín Gumá Herrera, señores Manuel Alonso, Alberto Almasqué, Juan Leu, Luis Aizcorbe y señoras María del Carmen Romero de Echarte y Celia Cárdenas viuda de Morales.

Completan la Estructuración

Otro cuerpo prestigioso de la Liga, es la Comisión de Asuntos Médicos y Asistencia Social, integrado por veinte personas responsables y de capacidad que tendrán que colaborar activa y eficazmente en los distintos campos pediatras, declaró el doctor Castellanos.

Esa Comisión, añadió, completa la estructuración de la Liga. Está formada de la siguiente manera: doctor Diego Sosa Bens, ins-

tructor de la Comisión y como Comisionados de Asuntos Médicos y Asistencia Social, los doctores Roberto Valdés Díaz, René Montero de la Pedraja, Alberto Mata Lavin, Elmo Pons Domenech, Enrique Galán, Zoilo Marinello, Pedro Hechavarría, Jorge Beato, Pedro Díaz Domínguez, Eliseo Prado, Reinaldo Martín Jiménez, Toribio Bravo, doctores María Teresa Rodríguez, Violeta Cardounell, señoras Mercy Remos de Pons Domenech y Rosario Rodríguez Cáceres de Badía, y los periodistas Armando Canalejo y Francisco Sendra, autor de esta información.

Sus Primeras Obras

Respondiendo a las preguntas del reportero, el presidente de la Liga, doctor Castellanos, concretó los proyectos inmediatos de la institución en los siguientes puntos:

—Construcción de un Dispensario para niños pobres que será inaugurado en breve en el barrio de Arroyo Apolo.

—Establecimiento de botiquines y almacenes populares que suministrarán exclusivamente a las verdaderas familias pobres las medicinas y alimentos básicos para niños a precio de costo industrial.

—Creación del Laboratorio Médico Farmacéutico del Niño (propiedad de la Liga), al cual se le ha augurado por los propugnadores de esta obra un incalculable valor económico, capaz por sí solo, de mantener el Instituto Nacional de Pediatría.

—Instalación de comedores ambulantes para niños desnutridos que comenzarán a funcionar en breve, ofreciendo alimentos en los barrios más pobres de La Habana, cuyo departamento estará bajo la dirección de nuestra compañera Graciela de Armas.

Es de significar que el objetivo principal de la Liga, es construir el Instituto Nacional de Pediatría, para cuyo fin se cuenta ya con el ofrecimiento del Alcalde de La Habana, que está dispuesto a ceder los terrenos necesarios para la más rápida ejecución de la obra. De ahí, terminó diciendo el profesor Castellanos, que los mayores recursos económicos se van a dedicar enseguida a la construcción del mismo.

El presidente de la Liga —que es dirigente máximo de la Sociedad Cubana de Pediatría miembro de honor de las Sociedades de Pediatría de México, Venezuela, Perú, Chile, Argentina, Colombia, Brasil y España, profesor honorífico de las Universidades de México y Puerto Rico, e inventor de la Angiocardiografía— celebrará la próxima semana, en los salones del Lyceum Lawn Tennis Club, una reunión con todos sus colaboradores para intensificar los trabajos y llevarlos a feliz culminación en muy breve plazo.



PATRIMONIO DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR DE LA HABANA

M, sup 17/5